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Deputado 
federal José 
Priante faz 
prestação de 
contas 

Belo Sun 
investe e 
gera empregos 
em Senador 
José Porfírio 

     Geral 3

Pela primei-
ra vez realiza-
do em Altamira, 
o evento reúne 
14 etnias do Es-
tado do Pará 
durante quatro 
dias de competi-
ções esportivas 
e apresentações 
artísticas. A pro-
gramação pro-
mete agitar a ci-
dade e fortalecer 
os laços culturais 
da região.

Quinta-feira,
17 de julho
de 2025
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Festival do Xingu tem competições, 
shows e mobiliza Altamira e região 

JOGOS INDÍGENAS 

O desafio do saneamento para 
melhorar o abastecimento 
de água e esgoto em Altamira 

A empresa Belo Sun vai extrair 
ouro na região da Volta Grande do 
Xingu, com investimento de R$ 2 bi-
lhões, geração de 10 mil empregos 
e arrecadação estimada em R$ 30 
milhões em impostos. O projeto tem 
forte compromisso ambiental, social 
e tem à frente o novo presidente da 
companhia, Adriano Espeschit, que 
esteve em Altamira, onde cumpriu 
agenda com o prefeito Dr. Loredan.
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Deputado José Priante destaca investimentos na 
saúde e valorização da cultura regional em Altamira 

Por Giovana Bernardes

O deputado federal José 
Priante (MDB-PA), que 
está em seu sétimo 

mandato na Câmara dos De-
putados, visitou o município 
de Altamira, no sudoeste do 
Pará, cumprindo uma extensa 
agenda institucional ao lado 
do prefeito Dr. Loredan e da 
vice-prefeita Thais Nascimen-
to. Durante sua passagem 
pela cidade, o Diário do Xingu 
conversou com o parlamentar, 
que reforçou seu compromis-
so com o desenvolvimento da 
região, unindo ações voltadas 
para a saúde pública, o turis-
mo e a valorização cultural.

Advogado e gestor com 
longa trajetória na política 
paraense, ex-vereador de 
Belém e ex-deputado esta-

“Me sinto muito à 
vontade na região 
porque posso encontrar 
qualquer cidadão de 
Altamira e fazer um 
balanço do que foi 
feito e o que está 
acontecendo, após a 
posse do Dr. Loredan”, 
deputado Priante

dual, Priante tem se des-
tacado como uma das 
vozes mais atuantes em 
defesa dos interesses 
do Pará no Congresso 
Nacional. Em Altamira,  
não foi diferente.

“Já milito na política 
dessa região há muitos 
anos, portanto carrego 
aqui uma gratidão enorme 
por toda a Transamazôni-
ca, particularmente por Al-
tamira. Ao longo dos meus 
mandatos, essa região 
nunca deixou de receber 
atenção. Sempre procurei 
corresponder com mui-
tas obras e conquistas”,  
disse Priante.

“Me sinto muito à von-
tade na região, porque 
posso, a qualquer esqui-
na, em qualquer encontro 
com qualquer cidadão de 
Altamira ou da região, fa-
zer um balanço de tudo 
que já passou e um pou-
co do que está aconte-
cendo agora, a partir da 
posse do Loredan como  
prefeito”, afirmou.

Ainda segundo o parla-
mentar, ele e Dr. Loredan 

tinham um compromisso 
em praça pública que, en-
tre os desafios, incluía a 
obra da ponte sobre o Rio 
Xingu, uma construção 
que esteve paralisada nos 
últimos anos.

“Nós conseguimos, eu 
como coordenador da 
bancada do Pará, junto 
com todos os deputados 
do Estado, destravar essa 
obra. Ela já está acele-
rada e, se Deus quiser, 
no primeiro semestre do 
ano que vem, nós iremos 
inaugurá-la junto com o 
presidente da Repúbli-
ca, o governo do Estado, 
toda a bancada federal e 
todas as pessoas que so-
nham com essa obra, que 
vai quebrar o isolamento. 
Essa ponte é fundamental 
para toda a região do Xin-
gu e da Transamazônica”, 
explicou o deputado.

A agenda do parlamen-
tar incluiu visita a pontos 
turísticos da cidade, como 
o tradicional Balneário do 
Pedral. No local, ele de-
gustou o Cumaru do Pe-
dral, vencedor do Festival 
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O deputado federal, José Priante 
(MDB-PA): balanço positivo

DIVULGAÇÃO Chocolate Xingu 2025.
Para Priante, o festival 

de chocolate de Altamira 
“coloca o nosso Estado no 
ranking nacional numa posi-
ção extraordinária”. Hoje, o 
Pará é o maior produtor de 
cacau do Brasil. Tá certo? 
Chegamos, na última safra, 
a 150 mil toneladas de ca-
cau”, lembrou.

Segundo o parlamentar, 
a amêndoa é diferenciada. 
“Portanto, definitivamente, 
somos, no Brasil, a capital 
do chocolate. Ganhamos 
da Bahia, que produziu ape-
nas 120 mil toneladas, com 
um diferencial: utilizamos 
uma área de 100 mil hecta-
res para produzir isso, en-
quanto a Bahia precisou de  
400 mil hectares”.

Priante destacou que a 
área plantada retrata de for-
ma evidente que a região da 
Transamazônica sabe pro-
duzir cacau. “Nosso povo 
é trabalhador, conhece a 
técnica, temos assistência 
do governo do Estado, da 
Emater, das secretarias mu-
nicipais”, afirmou.

“Temos tudo para dar um 
salto ainda maior em 2026. 
Saio profundamente entu-
siasmado com essa expo-
sição da pujança do setor 
produtivo da Transamazôni-
ca. O cacau é nosso, é do 
Pará, e estamos no pódio 
da produção nacional”, ava-
liou o parlamentar sobre o 
Chocolat Xingu 2025.

Saúde: UPA reformada
Priante também partici-

pou da assinatura da ordem 
de serviço que autoriza o 
início da tão esperada re-
forma da Unidade de Pron-
to-Atendimento (UPA). A 
obra será executada com 
recursos provenientes de 
emenda parlamentar do de-
putado, no valor de R$ 3,5 
milhões.

“Podemos afirmar algu-
mas conquistas pontuais 
no que diz respeito a Alta-
mira. Há poucos dias, en-

PRESTANDO CONTAS

tregamos dois automóveis 
para a Secretaria de Meio 
Ambiente e anunciamos a 
ordem de serviço para a 
repaginação da UPA, que 
não é apenas uma unida-
de de pronto-atendimento 
de Altamira, mas de toda 
a Transamazônica”, desta-
cou o parlamentar.

“Portanto, é uma UPA de 
Altamira, mas também de 
toda a região. Vai ser toda 
remodelada, para ofere-
cer um atendimento mais 
humanizado e melhores 
condições a todos. Fico 
muito feliz. Foram R$ 3,5 
milhões que conseguimos 
garantir para a Prefeitu-
ra, e o prefeito Loredan, 
junto com o secretário 
Maurício, está promoven-
do a execução dessa  
obra”, afirmou.

A solenidade da assina-
tura contou com a presen-
ça do prefeito Dr. Loredan, 
da vice-prefeita Thais Nas-
cimento e do secretário 
municipal de Saúde, Mau-
rício Nascimento. A iniciati-
va é fruto de parceria entre 
a Secretaria Municipal de 
Saúde (Sesma) e a Secre-
taria Municipal de Planeja-
mento (Seplan).

Durante o evento, o de-
putado ainda anunciou a 
aquisição de duas ambu-
lâncias, uma para a zona 
urbana e outra para a 
zona rural, possivelmente 
destinada ao distrito de 

Cachoeira da Serra. Tam-
bém foram mencionados 
projetos de infraestrutura e 
urbanização.

“Estamos trabalhando 
com a Prefeitura, Loredan 
e Thais, em um projeto 
para garantir iluminação, 
drenagem e melhorias na 
estrutura urbanística da 
cidade. Estamos garan-
tindo recursos para que o 
asfalto chegue. Também 
temos uma pauta impor-
tante para levar sistemas 
de abastecimento de água 
à zona rural do município”, 
informou o deputado.

Ao final da visita, Priante 
fez um balanço da sua atu-
ação. Afirmou que os pre-
feitos têm sido parte dessa 
trajetória e que se sente à 
vontade ao chegar a essa 
região, da qual disse ter 
orgulho.

“Isso me deixa muito 
confortável para transitar, 
chegar em cada esquina e 
conversar olhando no olho 
das pessoas. Isso signifi-
ca que devemos buscar 
novas conquistas. Temos 
que olhar no retrovisor, 
ver tudo que fizemos, mas 
seguir em frente, superar 
nossas próprias marcas, 
como numa maratona. Fa-
zer mais, fazer melhor. E, 
se tem algo que eu quero 
dizer para a população da 
Transamazônica, de Al-
tamira, é: muito obrigado. 
Gratidão”, finalizou.

Que o mercado Ver-o-Peso, coração cultural de Belém, 
resiste ao tempo como um dos maiores mercados a céu 
aberto da América Latina. Fundado em 1625, o local surgiu 
como posto fiscal da Coroa portuguesa e hoje é símbolo 
da identidade paraense. Às margens da Baía do Guajará, 
reúne sabores e saberes da Amazônia: peixes frescos, fru-
tas exóticas, ervas medicinais e comidas típicas como ta-
cacá e maniçoba. Com forte presença da cultura indígena e  
afro-brasileira, o mercado também oferece artesanato e 
perfumes regionais com nomes curiosos como “Chora na 
Rampa”. Tombado pelo Iphan o Ver-o-Peso atrai diariamen-
te milhares de visitantes e moradores, funcionando como 
centro comercial, cultural e espiritual da capital paraense.



FESTIVAL 
DE CULTURA 

E JOGOS 
INDÍGENAS DO 

XINGU
Datas: 17 a 20/07 – 

Horário: 19h
Local: Arena de Jo-

gos – Orla do Cais de 
Altamira

Endereço: Bairro 
Recreio, avenida João 

Pessoa, s/n°.

Festival de Cultura e Jogos 
Indígenas do Xingu em 
Altamira movimenta região 

Da Redação

Um dos espaços públi-
cos mais importantes 
da cidade, a Orla do 

Cais, está de cara nova 
para ser um dos palcos da 
1ª edição do Festival de 
Cultura e Jogos Indígenas 
do Xingu, que acontece até 
o próximo domingo (20), e 
terá competições também 
no Estádio Municipal Ban-
deirão.

A infraestrutura da Orla 
teve iluminação reforçada, 
espaços adaptados para 
o público e melhorias que 
garantem mais segurança 
e conforto para os altami-
renses e visitantes.

“Já está recebendo a 
transformação aqui, pra re-
ceber os Jogos Indígenas. 
É um compromisso do pre-
feito Dr. Loredan, e a Pre-
feitura de Altamira literal-

Evento é um marco 
para a cidade e reúne 
representantes de 
14 etnias indígenas, 
promovendo o 
intercâmbio cultural, a 
celebração de tradições 
e o fortalecimento 
entre os povos 
originários da região

Orla do Cais de Altamira se transforma em Arena das competições 
do Festival de Cultura e Jogos Indígenas do Xingu

DIVULGAÇÃO

mente é renovação, união 
e muito trabalho”, destacou 
o secretário de Obras, Os-
mar Marinho.

O evento promete ser 
um marco na cidade e vai 
reunir representantes de 
14 etnias indígenas, pro-
movendo o intercâmbio 
cultural, a celebração de 
tradições e o fortalecimen-
to dos laços entre os povos 
originários da região do 
Xingu e de outros lugares 
do Pará.

A programação terá nove 
modalidades esportivas 
disputadas nas categorias 
masculina e feminina, além 
de apresentações culturais 
e shows musicais com ar-
tistas de diferentes expres-
sões da música brasileira.

Além do entretenimento, 
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Programação

16/07
Futebol de Campo
Horário: 08h às 22h
Local: Estádio ‘O Bandeirão’

17/07
Futebol de Campo
Horário: 08h às 12h
Local: Estádio ‘O Bandeirão’
Abertura Oficial do Jogos
Horário: 19h
Local: Arena de Jogos
Entrada das Delegações/Etnias
Horário: 20h
Local: Arena de Jogos
Corrida de Tora – Gaviões de Kyi-
katejê
Horário: 22h
Local: Arena de Jogos
Show Liah Soares
Horário: 23h
Local: Arena de Jogos

18/07
Futebol de Campo (feminino e mas-
culino)
Horário: 08h às 22h
Local: Estádio ‘O Bandeirão’
Corrida de Bastão (feminino e mas-
culino)
Horário: 16h às 18h
Local: Arena de Jogos
Arco e Flecha (feminino e masculi-
no)
Horário: 18h às 20h
Local: Arena de Jogos
Apresentação Cultural
Horário: 20h às 22h
Local: Arena de Jogos
Show Sam Bruno e Aya da Amazô-
nia
Horário: 23h
Local: Arena de Jogos

19/07
Cabo de Força (feminino e mascu-
lino)
Horário: 16h às 18h
Local: Arena de Jogos
Arremesso de Lança (feminino e 
masculino)
Horário: 18h às 20h
Local: Arena de Jogos
Corrida Livre 100 metros (feminino 
e masculino)
Horário: 20h às 22h
Local: Arena de Jogos
Apresentação Cultural
Horário: 22h às 00h
Local: Arena de Jogos
Show Grah Padanoski e DJ Bonfim
Horário: 22h às 00h
Local: Arena de Jogos
Final Futebol (feminino e masculi-
no)
Horário: 17h às 22h
Local: Estádio ‘O Bandeirão’

20/07
Natação (feminino e masculino)
Horário: 08h às 10h
Local: Arena de Jogos
Canoagem (feminino e masculino)
Horário: 08h às 10h
Local: Arena de Jogos
Finais Corrida de Bastão (feminino 
e masculino)
Horário: 16h às 17h
Local: Arena de Jogos
Finais Arco e Flecha (feminino e 
masculino)
Horário: 17h às 18h
Local: Arena de Jogos
Finas Arremesso de Lança (femini-
no e masculino)
Horário: 19h às 20h
Local: Arena de Jogos
Finais Corrida Livre 100 metros (fe-
minino e masculino)
Horário: 20h às 21h
Local: Arena de Jogos
Finais Cabo de Força (feminino e 
masculino)
Horário: 21h às 22h
Local: Arena de Jogos
Apresentação Cultural
Horário: 22h às 23h30
Local: Arena de Jogos
Show Joelma Cláudia e DJ 
 Bob
Horário: 23h30
Local: Arena de Jogos
Desfile Casal Indígena
Horário: 23h30 à 00h30
Local: Arena de Jogo

o festival também é uma 
oportunidade de valoriza-
ção da cultura indígena e 
de estímulo à prática es-
portiva entre os povos tradi-
cionais. A iniciativa reforça 
o protagonismo indígena e 
projeta Altamira no cenário 
cultural e turístico do esta-
do.

O evento
Serão disputadas moda-

lidades tradicionais como 
arco e flecha, tiro ao alvo, 
arremesso de lança e cabo 
de força, além de esportes 
como futebol, corrida de 
bastão, natação, canoa-
gem, corrida livre de 100 
metros e desfile de mister 
e miss.

O evento também con-
tará com apresentações 

culturais, com danças, mú-
sicas e rituais típicos das 
diferentes etnias. Cada 
delegação indígena será 
composta por 65 pessoas, 
sendo 50 atletas e 15 crian-
ças e idosos.

Etnias participantes
O festival contará com a 

presença de representan-
tes das seguintes etnias: 
Arara (TI Arara Volta Gran-
de do Xingu), Arara (TI 
Arara), Arara (TI Cachoeira 
Seca), Xipaya (TI Xipaya), 
Kuruaya (TI Kuruaya), 
Asurini (TI Koatinemo), 
Xikrin (TI Trincheira Baca-
já), Kayapo (TI Kararaô), 
Parakaña (Apyterewa), 
Araweté (TI Araweté), 
Juruna (TI Paquiçamba), 
Gavião de Kyikatejê (TI 

Shows
O festival contará com 

uma programação musical 
especial, reunindo artistas 
que representam diferen-
tes expressões da música 
brasileira como a cantora 
Liah Soares, o cantor Sam 
Bruno e Aya da Amazô-
nia, que sobem ao palco 
em uma noite dedicada 
à valorização das raízes 
culturais e da musicalida-
de inspirada pela floresta 
e pelos povos originários. 
Também estão na progra-
mação (confira abaixo na 
íntegra), no final de sema-
na, Grah Podanosk e DJ 
Bonfim e encerrando com 
Joelma Cláudia. 

O evento é uma realiza-
ção do Programa Estadu-
al de Incentivo à Cultura 
(Semear), da Fundação 
Cultural do Pará (FCP), da 
Secretaria de Turismo do 
Pará (Setur) e do Governo 
do Pará. O evento é patro-
cinado pela Prefeitura de 
Altamira, Equatorial Ener-
gia e Belo Sun Mineração. 
E conta ainda com o apoio 
de várias secretarias mu-
nicipais - Semtur, Secult, 
Semel, Semed, Semaps, 
Sesma, Segmuc, além 
do Distrito Sanitário Espe-
cial Indígena de Altamira 
(Dsei) e da Funai.
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Presidente visita Altamira 
e Senador José Porfírio

Mineradora Belo Sun investe R$ 2 bilhões 
em projeto com geração de 10 mil empregos 

Por Meire Dias

O Diário do Xingu 
inicia uma série de 
reportagens sobre 

o projeto da mineradora 
Belo Sun, na região de 
Volta Grande do Xingu, 
em Senador José Porfí-
rio, que prevê um inves-
timento de R$ 2 bilhões, 
com expectativa de gerar 
10 mil novos postos de 
trabalho e arrecadar cer-
ca de R$ 30 milhões em 
impostos.

A empresa atua no Bra-
sil desde 2010, quando 
adquiriu os direitos da 
Verena Mineração para o 
Projeto Volta Grande, que 

Empresa vai extrair 
ouro em Senador José 
Porfírio, com forte 
compromisso ambiental 
na região de Volta 
Grande do Xingu 

O novo presidente da Belo Sun Mineração no Brasil, Adriano Espeschit, 
esteve com a equipe nas instalações do Projeto Volta Grande

DIVULGAÇÃO

conta com reservas esti-
madas em 80 toneladas 
de ouro. Antes do início da 
produção, a Belo Sun pre-
tende construir uma linha 
de transmissão de 230 kV, 
com subestação própria, 
além de recuperar a rodo-

via Transassurini e estra-
das vicinais, melhorando 
o acesso à região.

Entre 2012 e 2014, a 
empresa apresentou o 
Estudo de Impacto Am-
biental e Relatório de Im-
pacto Ambiental (EIA-Ri-

ma) ao órgão ambiental 
do Estado, obtendo a Li-
cença Prévia (LP). Após 
ajustes solicitados pela 
Funai, o Estudo do Com-
ponente Indígena (ECI) foi 
aprovado em Secretaria 
de Estado de Meio Am-

biente e Sustentabilidade 
2021, após consultas aos 
povos indígenas locais.

Em 2017, a Secreta-
ria de Estado de Meio 
Ambiente e Sustentabi-
lidade (Semas) do Pará 
concedeu a Licença de 

Instalação (LI). O projeto 
ocupará uma área de 2 
km², cedida pelo Incra, 
próxima à Vila da Ressa-
ca. A Belo Sun assumiu 
compromissos sociais, 
ambientais e econômi-
cos, com foco na geração 
de empregos locais. Até o 
momento, a empresa já 
destinou R$ 9 milhões em 
compensações ao Siste-
ma Nacional de Unidades 
de Conservação (SNUC).

Apesar dos avanços, 
a mineradora enfrentou 
desafios para regularizar 
suas atividades na Volta 
Grande do Xingu, incluin-
do diversas decisões ju-
diciais, suspensões de 
licenças e a concorrência 
crescente do garimpo ile-
gal na região. A Belo Sun 
reitera seu compromisso 
com o cumprimento da le-
gislação brasileira e a atu-
ação dentro da legalidade 
do setor mineral.

O novo presidente da Belo 
Sun Mineração no Brasil, 
Adriano Espeschit, escolheu 
o Pará como destino de uma 
de suas primeiras agendas 
oficiais. Entre os dias 8 e 10 
de julho, o executivo visitou 
as instalações do Projeto Vol-
ta Grande, nos municípios de 
Altamira e Senador José Porfí-
rio, além de se reunir com lide-
ranças locais e representantes 
de instituições que colaboram 
com a iniciativa.

Durante a visita, Espeschit 
esteve nas comunidades da 
Vila da Ressaca e do Galo, 

em Senador José Porfírio, 
onde dialogou com morado-
res e lideranças, reafirmando 
os compromissos do proje-
to com o desenvolvimento  
sustentável da região.

O presidente também se reu-
niu com o prefeito de Altamira, 
Dr. Loredan de Andrade Mello, 
e com o prefeito e o vice-pre-
feito de Senador José Porfírio, 
Leonaldo Albuquerque de Sou-
sa e Dr. Marlysson Allan Silva 
Cruz. Outras autoridades lo-
cais também participaram dos 
encontros, entre elas, diretores 
dos Sindicatos Rurais de Alta-

mira e Senador José Porfírio, 
da Associação Comercial e In-
dustrial de Altamira, do Conse-
lho da Mulher Empreendedora 
e da Cultura, representantes 
do Instituto Nacional da Co-
lonização e Reforma Agrá-
ria (Incra) e lideranças da 
área de comunicação, 
que deram as boas-vin-
das ao novo gestor e 
reiteraram a impor-
tância econômica do 
Projeto Volta Grande 
para a região e para 
o Estado do Pará.

Adriano Espeschit foi 

anunciado presidente 
da Belo Sun Mineração 
no Brasil no dia 23 de ju-
nho de 2025, juntamen-
te com os novos conse-
lheiros da companhia. É 
engenheiro de minas, 
formado pela Universi-
dade Federal de Minas 
Gerais (UFMG), com 
MBA em Gestão Es-
tratégica de Negócios 
pela Universidade 
de São Paulo (USP). 
Possui mais de 35 
anos de experiência 
no setor de minera-
ção, tendo atuado em 
empresas como BHP 

Billiton, Vale, Shell Ca-
nada, Potássio do Bra-
sil, entre outras.
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Por Giovana Bernardes

A Prefeitura de Altami-
ra, por meio da Secreta-
ria Municipal de Educa-
ção (Semed), deu início 
à entrega de cerca de 
mil carteiras escolares 
novas, adquiridas para 
reforçar a estrutura das 
escolas da rede públi-
ca do município. A ação 
visa oferecer mais con-
forto aos alunos e me-
lhorar o ambiente das  
salas de aula.

No início de julho, 
duas instituições já fo-
ram contempladas com 
a iniciativa. A Escola 
Municipal de Ensino 
Infantil e Fundamental 
(Emeif) Antônio Gondim 
Lins recebeu 80 novas 
carteiras, enquanto a 
Emeif Santa Benedita 
foi beneficiada com ou-
tras 100 unidades. A en-
trega seguirá de forma 
gradativa até que todas 
as escolas municipais 
sejam atendidas.

Segundo a secretária 
de Educação, Keila Pe-
drosa, a renovação do 
mobiliário escolar faz 
parte do compromis-
so da gestão municipal 
com a valorização do 
ensino público. “Es-
tamos aqui na escola 
Gondim Lins e é pen-
sando no bem-estar dos 
nossos alunos que faze-
mos mais essa entrega. 
Quando eles retornarem 
em agosto, encontrarão 
salas com mobiliário 

novo. Esse é o Governo 
da Renovação, União 
e Trabalho, junto com 
a Secretaria de Educa-
ção”, destacou.

A entrega das cartei-
ras integra um conjun-
to de ações da Semed 
voltadas à melhoria da 
infraestrutura escolar, 
contribuindo para um 
ambiente mais ade-
quado ao aprendizado 
e ao desenvolvimen-
to dos estudantes da  
rede municipal.

Alta do cacau anima mercado, mas produção 
em Altamira ainda esbarra em desafios 

Por Giovana Bernardes

A valorização do ca-
cau no mercado 
internacional tem 

chamado atenção desde 
2024. O preço da amên-
doa disparou devido a 
uma combinação de fato-
res, entre eles a quebra de 
safra nos principais países 
produtores, como Costa 
do Marfim e Gana. As per-
das foram provocadas por 
doenças nas plantações 
e condições climáticas 
adversas. Com a oferta 
reduzida e a demanda 
global por chocolate cres-
cendo, especialmente em 
mercados emergentes, o 
resultado foi a elevação 
histórica nos preços da 
matéria-prima.

Outro desafio 
mencionado pelos 
produtores é a 
regularização fundiária. 
Sem o documento da 
terra, muitos agricultores 
ficam impedidos de 
acessar linhas de crédito 
e incentivos do governo

Segundo o secretário 
municipal de Agricultura, 
Sérgio Mota, o cenário 
é promissor, mas exige 
atenção

O prefeito Dr. Loredan entregou as carteiras 
escolares novas, adquiridas para reforçar a 
estrutura das escolas da rede pública do município
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Em 2025, mesmo com 
uma leve retração em re-
lação ao pico do ano an-
terior, o cacau continua 
sendo negociado a valo-
res considerados eleva-
dos. Porém, produtores 
da região de Altamira en-
frentam um obstáculo que 
impede o pleno aprovei-
tamento desse bom mo-
mento de mercado: a bai-
xa produção nas lavouras.

A situação acende um 
alerta para gargalos an-
tigos da cadeia produ-
tiva, como dificuldades 
no plantio, na colheita e, 
principalmente, na dis-

ponibilidade de mão de  
obra qualificada.

Segundo o secretário 
municipal de Agricultura, 
Sérgio Mota, o cenário 
é promissor, mas exige 
atenção. “A produção de 
cacau em Altamira en-
contra-se em plena ex-
pansão, impulsionada 
tanto pelo apelo ambien-
tal, já que é uma cultura 
compatível com sistemas 
agroflorestais, quanto 
pelo atrativo financeiro 
decorrente da valorização 
do mercado. Este cenário 
favorável reforça o poten-
cial do município como 

polo produtor, especial-
mente quando associa-
do a práticas de cultivo  
sustentável”, avalia.

Mesmo com esse oti-
mismo, o setor enfrenta 
entraves significativos. 
Um deles é a escassez 
de trabalhadores para a 
colheita. “A colheita do 
cacau é uma atividade 
essencialmente manu-
al, que requer atenção 
especial para garantir a 
qualidade dos frutos co-
lhidos. Atualmente, há um 
aumento nos custos e na 
dificuldade de contratar 
mão de obra qualificada, 

Prefeitura inicia entrega de novas carteiras 
escolares na rede municipal de ensino

EDUCAÇÃO

especialmente porque 
ainda não existe tecno-
logia plenamente viável 
que substitua essa etapa 
do processo produtivo, o 
que torna a dependên-
cia da mão de obra hu-
mana mais acentuada”,  
explica Mota.

Outro desafio mencio-
nado pelos produtores é 
a regularização fundiária. 
Sem o documento da 
terra, muitos agricultores 
ficam impedidos de aces-
sar linhas de crédito e in-
centivos do governo. 

“Apesar do mercado 
aquecido, muitos produ-
tores locais enfrentam de-
safios importantes, como 
a limitação de conheci-
mento técnico e a capa-
cidade restrita de investi-
mento. Soma-se a isso a 
questão da regularização 
fundiária, que ainda atin-
ge parte significativa dos 
produtores e dificulta o 
acesso ao crédito rural e 
a programas de incentivo 
do poder público”, acres-
centa o secretário.

A safra de 2025 ainda 
está sendo monitorada, 
sem previsão clara se 
será melhor ou pior que 
a do ano anterior. Téc-
nicos da Empresa de 
Assistência Técnica e 
Extensão Rural do Es-
tado do Pará (Emater) e 
cooperativas locais ava-
liam fatores como o cli-
ma, as condições do solo 
e o uso de tecnologias 
para tentar projetar os  
próximos meses.

Apesar das dificulda-
des, a chegada da safra 
sempre representa um 
alívio econômico para 
Altamira. A renda gerada 
com a venda do cacau 
movimenta o comércio, 
impulsiona os serviços e 
fortalece o turismo rural.

Especialistas reforçam 
que, para que a produ-
ção de cacau continue 
crescendo de forma sus-
tentável e rentável, é 
fundamental investir em 
capacitação, tecnologia 
e políticas públicas de 
apoio ao setor.
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Por Meire Dias

No coração da zona 
rural de Altamira, a As-
sociação dos Produto-
res Rurais de Ituna II e 
Ituna III (Apri) tem trans-
formado a realidade 
de dezenas de famílias 
agricultoras por meio da 
produção sustentável e 
da parceria com a Pre-
feitura. Criada em 2019, 
a entidade reúne, atual-
mente, 184 associados, 
dos quais 35 integram o 
Projeto Pedágio, voltado 
ao fortalecimento da agri-
cultura familiar com foco 
na alimentação escolar.

Todos os anos, a Apri 
participa da chamada 
pública da Prefeitura de 
Altamira, fornecendo 
alimentos frescos e de 
qualidade, como bana-
na, macaxeira, abóbora, 
inhame, tomate, abacaxi 
e muita farinha para a 

merenda dos estudantes 
da rede municipal. A pro-
dução é colhida na porta 
das casas e entregue 
com o apoio da Secre-
taria Municipal de Agri-
cultura, que disponibiliza 
transporte duas vezes 
por mês para garantir 
que os alimentos che-
guem com segurança às 
escolas.

Além disso, a Apri in-
veste na organização 
dos produtores, na me-
canização do solo, no 
reflorestamento e no 
uso de sementes nativas 
e de qualidade, com o 
apoio de projetos como 
o Floresta Viva. A asso-
ciação também busca 
apoio de parlamentares 
e reforça a necessidade 
de mais investimentos 
em infraestrutura, assis-
tência técnica e políticas 
públicas voltadas ao 
campo.

Por Meire Dias

Dando continuidade 
às visitas nas comu-
nidades do território 
Assurini, o prefeito de 
Altamira, Dr. Loredan, 
esteve na comunidade 
de Itapuama. Recebi-
do pelos moradores, 
ele ouviu as principais 
demandas e necessi-
dades da região.

Durante o encontro, 
moradores relataram 
dificuldades relacio-
nadas à saúde, infra-
estrutura, transporte e 
educação, reforçando 
o desejo por mais pre-
sença do poder pú-
blico no cotidiano da 
comunidade.

Segundo o prefei-
to, essa escuta é es-
sencial para construir 

soluções efetivas e 
melhorar a qualida-
de de vida nas áre-
as mais afastadas  
do município.

“Cada visita como 
essa fortalece nos-
so compromisso com 
uma gestão partici-
pativa, que valoriza 
o diálogo e age com 
responsabilidade para 
atender quem mais 

Altamira lidera abertura de novas 
empresas e reforça posição como 
locomotiva econômica do Xingu

Por Meire Dias

Altamira mantém o 
protagonismo eco-
nômico na região do 

Xingu e lidera, com folga, 
o número de novas em-
presas abertas em 2025. 
De acordo com dados di-
vulgados pela Junta Co-
mercial do Estado do Pará 
(Jucepa), entre os meses 
de janeiro e maio, foram 
registradas 1.869 novas 
empresas na região, sen-
do 1.103 somente em Al-
tamira — o equivalente a 
quase 60% do total.

O comércio varejista 
de artigos de vestuário e 
acessórios aparece como 
o setor mais procurado 
por novos empreendedo-
res. Foram 277 empresas 

Entre os meses de 
janeiro e maio, foram 
registradas 1.869 novas 
empresas na região, 
sendo 1.103 somente 
em Altamira — o 
equivalente a quase 
60% do total

empresários individuais. O 
município também registra 
116 sociedades anônimas, 
54 cooperativas e outras 
27 empresas com nature-
zas jurídicas diversas.

Segundo a Prefeitura de 
Altamira, esse resultado 
é reflexo de um ambien-
te de negócios mais ágil 
e menos burocrático. A 
criação da Sala do Empre-
endedor, implantada em 
fevereiro deste ano, tem 
sido uma das principais 
ferramentas de apoio aos 
novos empresários. Até 
o momento, mais de 200 
atendimentos foram rea-

Sala do Empreendedor, implantada em fevereiro deste ano, tem sido
 uma das principais ferramentas de apoio aos novos empresários

Projeto Pedágio é voltado ao fortalecimento da agricultura 
familiar com foco na alimentação escolar

Recebido pelos moradores, o prefeito Dr. Loredan ouviu 
as principais demandas e necessidades da região
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abertas fora da categoria 
MEI, além de outras 620 
formalizações dentro do 
regime de Microempre-
endedor Individual. Em 
seguida, destacam-se os 
setores de minimercados 
e mercearias, restauran-
tes, construção de edifí-
cios, comércio de bebidas, 
materiais de construção e 
serviços de beleza, como 
cabeleireiros, manicures e 
pedicures.

Atualmente, Altamira 
contabiliza 13.701 empre-
sas ativas, sendo 6.824 
MEIs, 4.422 Sociedades 
Limitadas (Ltda), e 2.258 

lizados, com serviços de 
orientação, formalização, 
emissão de alvarás e re-
gistro de MEIs.

Outro fator decisivo foi 
a adesão do município ao 
Sistema Redesim, que 
agilizou os trâmites para 
abertura de empresas, am-
pliando a transparência e 
reduzindo custos e prazos.

A expectativa, segundo 
a gestão municipal, é que 
o ritmo de crescimento 
se mantenha até o fim do 
ano, com impacto positivo 
na geração de empregos e 
na movimentação da eco-
nomia local.

Agricultura familiar abastece 
merenda escolar da rede municipal

Gestão participativa: Dr. Loredan 
visita comunidade de Itapuama

PROJETO

ADMINISTRAÇÃO precisa”, destacou  
Dr. Loredan.

A visita a Itapuama 
integra uma agenda 
mais ampla do muni-
cípio de Altamira, vol-
tada a estreitar laços 
com as comunidades 
rurais e ribeirinhas, 
garantindo que as po-
líticas públicas che-
guem de forma iguali-
tária a todos os cantos 
do território municipal. 
Novas agendas já 
estão previstas para 
os próximos dias em 
outras localidades  
do Assurini.
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Um movimento que educa, 
transforma e inspira gerações

Espaço Cognitive Terapias 
oferece suporte para crianças

ESCOTEIROS DE ALTAMIRA SOCIALIZAÇÃO E INCLUSÃO

BRUNO CRUZ / AGÊNCIA PARÁ BRUNO CRUZ / AGÊNCIA PARÁ

Grupo Escoteiro Tradicional Impeesa, fundado 
em 2017 por Alexsandro Alves de Lima, mais 
conhecido como Chefe Alex

Espaço Cognitive Terapias tem se destacado ao 
oferecer suporte especializado para crianças atípicas, 
promovendo inclusão, dignidade e independência

Por Giovana Bernardes

Em Altamira, um grupo 
de crianças e adolescen-
tes se reúne todos os sá-
bados no Clube da Aressa 
com um objetivo nobre: 
aprender, servir e crescer 
como cidadãos conscien-
tes. Eles fazem parte do 
Grupo Escoteiro Tradi-
cional Impeesa, fundado 
em 2017 por Alexsandro 
Alves de Lima, mais co-
nhecido como Chefe Alex, 
que trouxe sua experiência 
escoteira do Ceará para 
implantar em Altamira um 
projeto de vida.

“Nós somos uma escola 
fora da sala de aula”, resu-
me Alex. “Trabalhamos o 
social, o caráter, o físico, 
o afetivo, o espiritual. E, 
acima de tudo, formamos 

Da Redação

A socialização é uma 
parte fundamental do de-
senvolvimento infantil, es-
pecialmente para crianças 
com características atípi-
cas — como aquelas com 
Transtorno do Espectro 
Autista (TEA), Transtor-
no de Déficit de Atenção 
e Hiperatividade (TDAH), 
dislexia, entre outras con-
dições neurodiversas. 

Para essas crianças, in-
teragir com colegas e pro-
fessores não apenas for-
talece habilidades sociais, 
mas também contribui 
para a construção da au-
toestima, a compreensão 
das regras sociais e o es-
tabelecimento de vínculos 
afetivos.

Em Altamira, iniciativas 
como o Espaço Cognitive 

pessoas que estão sempre 
prontas para ajudar onde  
for preciso”.

Com 85 membros ati-
vos, dos quais 22 são 
adultos voluntários, o gru-
po atende jovens a partir 
dos 6 anos e meio, promo-
vendo atividades educati-
vas, ecológicas e sociais. 
“Participamos de eventos 
esportivos, mutirões de 
limpeza, ações da prefei-
tura, tudo com o propósito 

de estar presente e ser útil 
à comunidade”, explica o 
chefe escoteiro.

O Grupo Escoteiro Tra-
dicional Impeesa se reúne 
aos sábados, das 14h às 
18h30, no Clube da Ares-
sa, em Altamira. Para sa-
ber mais, procure nas re-
des sociais por Escoteiros 
de Altamira ou entre em 
contato pelo e-mail: con-
tatoescoteirosaltamira@
gmail.com.

Terapias têm se destaca-
do ao oferecer suporte es-
pecializado para crianças 
atípicas, promovendo inclu-
são, dignidade e indepen-
dência. Localizado na Rua 
Coronel José Porfírio, no 
bairro Esplanada do Xingu, 
próximo à balsa do Assuri-
ni, o espaço conta com uma 
equipe multiprofissional 
qualificada e comprometi-
da com o desenvolvimento  

integral de cada criança.
O Espaço Cognitive Tera-

pias oferece uma estrutura 
completa com profissionais 
experientes, todos espe-
cializados em Análise do 
Comportamento Aplicada 
(ABA), e em diversas áreas 
da saúde e educação, com 
abordagem altamente efi-
caz para o desenvolvimen-
to de crianças com TEA e 
outras condições

Altamira e o desafio do saneamento: investimentos e 
ações para melhorar o abastecimento de água e esgoto 

Da Redação

Cidade paraense é a 
única do Brasil proje-
tada para ser 100% 

saneada; Cosalt e RA Sane-
amento atuam em parceria 
para atender a população  
urbana e rural.

“O prefeito Dr. Loredan 
tem trabalhado para ampliar 
o abastecimento e busca 
alternativas para aumentar 
a reserva de água. Um dos 
objetivos é garantir o forneci-
mento contínuo, 24 horas por 
dia, em bairros que atualmen-
te têm acesso limitado, em 

“O prefeito Dr. Loredan 
tem trabalhado 
para ampliar o 
abastecimento e busca 
alternativas para 
aumentar a reserva 
de água e garantir 24h 
por dia”, José Airton 
Bezerra, da RA

Diretor-presidente da RA 
Saneamento, José Ayrton Bezerra
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alguns casos, por apenas 8 
horas diárias”, afirma José 
Ayrton Bezerra, diretor-pre-
sidente da RA Saneamento.

A cidade de Altamira, no 
sudoeste do Pará, vive um 
momento estratégico no se-
tor de água e saneamento 
básico. O município conta 
atualmente com os serviços 
da Coordenadoria de Sane-
amento Básico (Cosalt) e da 
empresa RA Saneamento, 
que assumiu a operação no 
dia 10 de janeiro de 2025.

A RA é responsável pe-
las operações técnicas, 
enquanto a Cosalt realiza o 
atendimento direto à popula-
ção, recebendo demandas e 
repassando-as à empresa.

Segundo a direção da 
RA Saneamento, o maior 
desafio no momento é 
recuperar as estruturas 
herdadas e colocá-las em 
funcionamento conforme o 
projeto original. A empresa 

realiza monitoramento diário 
da qualidade da água, com 
coleta de amostras para  
análise laboratorial.

Nas áreas ainda não 
atendidas por rede encana-
da, o abastecimento é feito 
por caminhões-pipa. Para 
garantir mão de obra qua-
lificada, os próprios funcio-
nários passam por capaci-
tação interna. Além disso, a 
empresa mantém um canal 
direto de comunicação com 
os moradores, tanto para 
reclamações quanto para in-
formações, e já iniciou reuni-
ões mensais com lideranças 
comunitárias, promovendo 
escuta ativa nos bairros.

Segundo o diretor-presi-
dente da RA, José Ayrton 
Bezerra, a gestão municipal 
tem se mostrado empenha-
da na ampliação do abaste-
cimento. “O prefeito Dr. Lo-
redan tem trabalhado para 
ampliar o abastecimento e 

busca alternativas para 
aumentar a reserva de 
água. Um dos objetivos 
é garantir o fornecimento 
contínuo, 24 horas por 
dia, em bairros que atual-
mente têm acesso limita-
do, em alguns casos, por 
apenas 8 horas diárias”.

Embora o contrato 
da RA abranja apenas 
a zona urbana, a zona 
rural também tem re-
cebido atenção, com 
análise da qualidade da 
água e manutenção de  
poços existentes.

Com a chegada do 
verão e o período da 
seca, o consumo tende 
a aumentar. Segundo 
Ayrton, a RA já está se 
preparando tanto com 
mais caminhões-pipa 
para atender à demanda, 
quanto com o monito-
ramento dos poços que  
ainda estão em atividade.

Em relação à possível 
privatização do serviço, o 
leilão está previsto para 
o início de agosto. O 
chamado Bloco C, que 
inclui Altamira e outros 27 
municípios, ainda não foi 
arrematado. O plano de 
saneamento da cidade 
prevê mais de R$446 mi-
lhões em investimentos: 
R$224 milhões para o 
abastecimento de água 
e R$222 milhões para o 
sistema de esgoto.

O edital também con-
templa a expansão dos 
serviços para áreas rurais 
e distritos, como Castelo 
de Sonhos e Cachoeira 
da Serra. Caso uma nova 
empresa assuma a con-
cessão após o leilão, o 
período de transição será 
de até 90 dias. Se não 
houver vencedor, a RA 
continuará operando por, 
no mínimo, mais 180 dias.



Para noites animadas em Altamira, o Divinas 
é a sugestão ideal. Às sextas e sábados, a par-
tir das 22h, o espaço oferece uma programação 
musical diversificada. No palco, brilham artistas 
locais e convidados de outras cidades, garantin-
do um repertório para todos os gostos. O local 
está situado na Rua Sete de Setembro, 2525. 
Para mais informações, envie mensagem para o 
WhatsApp (93) 99135-7930.

Para quem 
busca uma piz-
za diferenciada 
em Altamira, a 
Master Cheff é 
a pedida. O se-
gredo está no 
forno à lenha, 
que garante sa-
bor e crocância 
únicos. A pizzaria 
atende de quarta 
a terça, das 17h às 
23h30 e está situ- ada na Rua Umbelino José 
de Oliveira, 762 – Independente I. Para pedi-
dos: WhatsApp (93) 8801-7736.

Para um dia em 
família junto à 
natureza, o Bal-
neário Lagoa 
Azul é uma 
excelente es-
colha. Com 
sua lagoa 
natural, o es-
paço oferece 
diversão e re-
laxamento para 
todas as idades. 
O local permite que 
o visitante leve sua própria comida e bebida, 
tornando o passeio ainda mais prático. Abre 
todos os dias, sem restrição de horário para 
entrada. O Balneário está localizado no Tra-
vessão da 8, km 25. Para mais informações: 
WhatsApp (93) 9181-4456.

ROTEIRO

DIVINAS 

PIZZARIA MASTER CHEFF 

BALNEÁRIO LAGOA AZUL 
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Baile Garota Verão 2025 
agita Altamira com maior 
concurso de beleza da região 

Da Redação

Altamira está em 
contagem regres-
siva para um dos 

eventos mais aguardados 
do calendário social da ci-
dade: o Baile Garota Ve-
rão 2025, promovido pelo 
Xingu Praia Clube. Após 
retornar com força total no 
ano passado, depois de 
um hiato de mais de dez 
anos, o concurso volta 
ainda maior e promete en-
cantar o público com uma 
noite de glamour, música 
e muita emoção.

O concurso, conside-
rado um dos maiores 
da região do Xingu, reú-
ne jovens entre 16 e 30 
anos, previamente sele-
cionadas, que disputarão 

Evento promovido 
pelo Xingu Praia 
Clube celebra a 
beleza da juventude 
e promete repetir o 
sucesso da edição 
passada 

o título de Garota Verão 
2025. A vencedora será 
premiada com uma moto 
Honda Pop 0 km e terá 
entrada franca no clube 
por um ano, além da visi-
bilidade e do prestígio que  
o título oferece.

Mais do que um espetá-
culo de beleza, o evento 
também representa um 
importante motor para a 
economia local. Com o au-
mento do fluxo de visitan-
tes, o concurso impulsiona 

o comércio, salões de be-
leza, lojas de roupas, ser-
viços de fotografia, geran-
do renda e movimentando 
diversos 

setores do município.
Além do desfile e da 

aguardada entrega da fai-
xa, que este ano será feita 
por Giseli Tossi, campeã 
da edição passada, o baile 
contará com show do can-
tor e compositor Magno 
Costa, que promete ani-
mar a noite com um reper-

tório de sucessos.
Com estrutura especial 

montada no clube, jura-
dos convidados e apoio 
da comunidade, o evento 
reforça a tradição e a im-
portância do Xingu Praia 
Clube como espaço de 
lazer, cultura e valoriza-
ção da beleza regional. 
A expectativa é de casa 
cheia e muita vibração po-
sitiva para celebrar mais 
uma edição inesquecível  
do concurso.

O concurso volta ainda maior e promete encantar 
o público com uma noite de glamour

DIVULGAÇÃO


